Алексеева Т.Н.   Правописание глаголов. Урок русского языка, 6 класс.

Аннотация: презентационное сопровождение урока  
Тема.      Правописание глаголов.
План урока:

1. Правописание НЕ с глаголами.

2. Правописание гласных в суффиксах глаголов.

3. Мягкий знак на конце глаголов после шипящих.

4. Выводы.


1. Правописание НЕ с глаголами (слайд 1).
     Не с глаголами пишется слитно ТОЛЬКО в том случае, если слово не употребляется без НЕ. Например, ненавидеть, нездоровится.

     В остальных случаях НЕ с глаголами пишется раздельно.

- Вспомните правописание НЕ с существительными и прилагательными (слайд 3).
     Потренируйтесь применять правила написания НЕ с существительными, прилагательными и глаголами.

Спишите, раскрывая скобки (слайды 4 – 7).

2. Правописание гласных в суффиксах глаголов.

     Написание суффиксов –ОВА- (-ЕВА-) и –ЫВА- (-ИВА-) в неопределенной форме и прошедшем времени глаголов очень часто вызывает ошибки, потому что гласные в этих суффиксах, как правило, находятся в безударном положении. Чтобы выбрать правильный суффикс, необходимо запомнить следующее правило (слайд 8).

     Если в первом лице единственного числа настоящего времени  глагол оканчивается на  -ВЫАЮ (-ИЫВАЮ), то в прошедшем времени или неопределенной форме пишется суффикс  -ЫВА-, -ИВА-. Например, опазд-ываю         опазд-ыва-ть .
     Если в первом лице единственного числа настоящего времени глагол оканчивается на   -УЮ, -ЮЮ, то в неопределенной форме и в прошедшем времени надо писать суффикс      -ОВА, -ЕВА. Например, бесед-ую            бесед-ова-ть.

Спишите предложения, вставляя пропущенные буквы (слайды 9, 10)

3. Мягкий знак на конце глаголов после шипящих (слайд 11).
     В русском языке четыре шипящих согласных: Ж,Ш,Щ,Ч. В глаголах на конце они могут оказаться в трех случаях: в неопределенной форме (беречь, стричь), во втором лице единственного числа изъявительного наклонения (смотришь, учишь) и в повелительном наклонении (спрячь). Во всех трех случаях после шипящей необходимо ставить мягкий знак.

     Если глагол имеет суффикс -СЯ или ТЕ, шипящая с мягким знаком может оказаться не на самом конце слова (учишься, спрячьте) 
    На предыдущих уроках мы изучали правила написания мягкого знака после шипящих имен существительных и прилагательных (слайд 12).
- Определите, нужен ли мягкий знак после шипящих на конце слов (слайды 13, 14).

4. Выводы.

     На этом уроке вы узнали:

· НЕ с глаголами пишутся слитно только с том случае, если слово не употребляется без НЕ. В остальных случаях НЕ с глаголами пишутся раздельно.
· Если в первом лице настоящего времени глагол оканчивается на            -ЫВАЮ (-ИВАЮ), то в прошедшем времени или в неопределенной форме пишется суффикс -ЫВА- (-ИВА-).

Если в первом лице настоящего времени глагол оканчивается на –УЮ (-ЮЮ), то в неопределенной форме и в прошедшем времени надо писать суффикс -ОВА- (-ЕВА-).
· В неопределенной форме, в форме второго лица единственного числа и в повелительном наклонении в глаголах после шипящих всегда пишется мягкий знак.

5. Итоговое тестирование.

1. Укажите строчку, в которой допущена ошибка.


а) не было, не радоваться


б) не хотел, ненавидел


в) не знал, нездоровится


г) не взлюбил, не умею 
2. Продолжите предложение.

В глаголе ПОКАЗЫВАТЬ пишется сууффикс –ЫВА-, потому что 

а) это переходный глагол

б) в неопределенной форме всегда пишется суффикс –ЫВА-

в) форма 1-го лица ед.числа настоящего времени оканчивается на –ЫВАЮ

г) форма 1-го лица ед.числа настоящего времени оканчивается на –УЮ
3. Укажите неверное утверждение.

а) В русском языке 4 шипящих согласных: Ж,Ш,Щ,Ч

б) на конце глаголов после шипящих всегда пишется Ь

в) шипящий на конце глагола может оказаться только в неопределенной форме

г) если глагол имеет суффикс СЯ или ТЕ, шипящая с мягким знаком может оказаться не на самом конце слова 

4. Укажите строчку, в которой допущена орфографическая ошибка

а) хочешь мира, готовься к войне (пословица)

б) «Я видел небо, ты не увидишь его так близко» (М.Горький)

в) «Не боишся никого, кроме Бога одного» (А.Пушкин)

г) Что посеешь, то и пожнешь (пословица) 

5. Укажите строчку, в которой нет ошибок.

а) танцивал, ненавидел, режь

б) ночевал, не узнал, стричься

в) беседовал, небыло, радуешься

г) воевал, невидать, спрячь 

Ключи к тесту.
1 – г; 2 – в; 3 – в; 4- в; 5 – б.
3

